
1122位位家家长长监监督督下下跑跑道道取取样样送送检检
半个月后出结果，学生因期末考试近期会少去操场

本报记者 赵兴超

家长：上百学生异常
校方：出勤率正常

本报报道发出后，山东农
业大学附属学校的家长们还在
继续统计出现异常的学生人
数。27日，一份一到四年级学生
异常情况的统计已经初步完
成。其中，一、二、三年级共有六
个班，每个班都有10人以上出
现过身体异常。大部分学生出
现类似问题的时间是在最近几
周内，主要集中在6月份至今。

根据家长们上报的情况，1
年级1班17人、1年级2班13人；2
年级1班11人、2年级2班18人；3
年级1班21人、3年级2班12人；4
年级1班17人。单是这四个年
级，有过流鼻血、皮肤起疙瘩、
眼睛干疼、咳嗽等异常情况的
学生人数就达到了109人。其
中，流鼻血的学生较多，占到一
半以上。

家长们反映，“六一”过后
有学生因支气管炎、发烧等疾
病，在医院打针、吃药治疗过。
甚至有多位家长表示，孩子咳
嗽、嗓子不舒服已经一个月时
间，流鼻血多的有六七次。

校方表示，前些天在得
到家长们的反映后，学校专
门加强了对学生身体情况的
观察。6月20日到24日的出勤
记录上，平均每天只有不到
1 0名学生身体有恙请假，还
包括外伤等，出勤率在9 8％
以上，属于正常情况。校方认
为 学 生 出 现 异 常 的 时 间 分
散，不足以说明与塑胶操场
有关联。

家长们则表示，有的学
生在去年就曾出现过类似情
况，但家长们没有互相沟通，
不知道问题的普遍性。而进
入6月份后，流鼻血、眼睛干、
呼吸道疾病问题突然集中爆
发，大多数家长仍以为是个
例，还以为是喝水少造成的。

样品已寄送
石家庄一检测机构

27日，施工方和校方分别
对跑道取样检测。

施工方的工作人员告诉齐
鲁晚报记者，他们已经向国家
相关检测机构送交了检测样
品，15天之后出结果。“我们了
解到家长们的反映后，积极处
理应对，也会在适当时机把相
关材料公开。”

27日下午，校方也邀请了之
前参加过协商会的家长代表，到
学校操场取样，在家长代表的
监督下，校方将取样寄送给了石
家庄一家检测机构。

齐鲁晚报记者了解到，取
样过程公开透明，由家长选择
了五个取样点，取样检测费用
由学校承担。校方称，每个班级
选取了两名学生家长作为代
表，五个年级一共20名代表，学
校挑选的这些代表都是在家长
群体中相对有威望的。更多想
要参与取样检测的家长，没法
进入校园，只能在校门口远远
观看取样过程。因为部分家长
有事没能参加，取样过程中有
12位家长代表监督。

27日，学校在其官网上发
布情况说明，称建设塑胶运动
场是义务教育均衡化发展的要
求，是小学办学条件标准化建
设评估的重要指标。“改造工程
项目通过公开招标、专家评审、
综合评分确定中标单位，程序正
规。现场施工严格执行合同约
定，管理规范，层级验收到位。”

按照原有安排，学校于本
周内进行期末考试，学生们不
上课间操和体育课，减少了在
操场活动的时间。校方表示，现
在需要等待检测结果，如果不
合格，马上追责供货方。

家长们对校方和施工方的
及时反馈表示欣慰，“我们只想
还孩子健康环境，不想追究责
任，一切等待检测结果出来后
再做打算。”

塑胶跑道不是全部有毒，预制型、全塑型、复合型、透气型是常见

的几种类型，其中渗水型塑胶是最容易出问题的。 本报记者 摄

6月27日下午，校方在12位家长代表的监督下取样送检。（学生家长供图）

泰安跑道疑云

27日，本报报道了山东农业大学附属学校的多名学生出现流鼻血等异常，入夏以来尤为集中，家长
将矛头指向学校的塑胶跑道。27日，施工方向本报回应，已经取样并向国家指定检测机构送检，会积极
处理家长诉求。同时，校方在家长代表的监督下也已取样送检。

葛知情者说

跑道工程资深人士爆业内乱象

一一平平方方成成本本117700元元，，报报价价仅仅七七八八十十
最近“毒跑道”的新闻频频刷屏，成为当下的热点话题之一，家人和老师也都忧心忡忡。那么“毒跑

道“究竟怎么产生的？这个行业有哪些不为人知的内幕？6月26日上午，曾从事跑道工程招标、施工业务
十多年的李强（化名）先生向本报记者揭露了一些工程黑幕。
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价格战太激烈
想赚钱就得做手脚

记者：塑胶跑道如何火起
来的？

李强：奥运热、全运热和
健身热，都是直接原因。最关
键的还是素质教育，身体素
质、体育成绩成为学生考核的
重要指标，这些都带动了校园
操场标准化建设。教育部门对
学校操场有具体考核要求，包
括多大面积、多少设施、投资
数额等，和学生人数直接挂
钩。以前的学校操场，多是土
质的，或者煤渣沙石的。学生
上体育课，晴天一身土、雨天
一身泥，确实不利于学生锻炼
身体。

后来有一些学校有了沥
青水泥地面球场，但是缺乏弹
性，学生运动时身体容易受
伤。有的大学采用木地板，但
是只能用于室内篮球场等，没
有那么大面积的建筑设施能
解决跑道的棚盖问题，跑道只
能在室外。

这种情况下，地方政府在
教育上投入逐渐增大，经费已
经不是问题，很多学校纷纷上
马塑胶跑道工程。因为塑胶跑
道既实用又美观，成了学校的
标配。现在城区学校基本已经
全部配备，胶东乡镇中小学也
都已经建成使用。

记者：塑胶跑道生意如此火
爆，去年你为什么退出不干了？

李强：虽然这项工程比较
火爆，但是竞争太激烈，根本
没法干了。和那些新入行的小
公司竞争，打价格战，就必然
要在材料上做手脚，去赚些黑
心钱。正是因为市场如此混
乱，竞争无序，我从去年已经
不再做任何跑道业务了。

专业资质取消后
小公司搞低价竞争

记者：塑胶跑道是废旧轮
胎惹的祸吗？

李强：废旧轮胎无毒，胶水
粘合剂有害。这次“毒跑道”事
件，最冤枉的可能就是废旧橡
胶轮胎了。塑胶跑道底料要用
塑胶制品，由于新橡胶颗粒价
格太高，校园跑道工程基本都
是用废旧轮胎。其实废旧轮胎
粉碎成小颗粒不会产生毒害。
问题出在哪里呢？主要是胶水、
粘合剂，或者混入了其他塑料
制品，包括旧皮革、旧塑料等，
这些废品在粉碎挤压粘合成型
时，不良公司会用低劣质量的
粘合剂，长期持续挥发，会给孩
子们身体造成很大毒害。

记者：跑道有毒从什么时
候开始的？

李强：我个人认为，跑道有
毒是从取消建设资质开始的。
山东省具备一级体育场地设施
工程专业资质的企业也就六七
家，二级有二三十家。但是从
2014年开始，国家慢慢放开了这
方面的要求，以前做建筑、装饰、
绿化的公司和包工头，也都纷纷
加入进来了，鱼目混珠，萝卜快
了不洗泥。他们没有任何经验，
闭着眼就干。出现“毒跑道”工
程，基本都是新入行者，或者老
公司转包给了新手造成的。

记者：塑胶跑道工程不是都
要招投标吗？怎么会控制不住？

李强：所有跑道工程都会
进行招投标，但塑胶跑道工程
多数都是价格竞争，也就是说
低价者优先。有的即使有中间
标准价格，但中标者还是低价
投标人。不像那些重大建筑项
目，对投标者进行综合打分，对
企业信誉有要求。

有些参与投标的企业，为

了拿下工程，再低的价格都敢
报。例如，进口的塑胶跑道要两
三千元一平，预制型也要三四
百以上。最为常见的是渗水型
塑胶跑道，每平方米的成本一
般在170元左右，但是有的公司
报价居然压到七八十元，连材
料成本、人工成本都不够，只能
靠偷工减料来降低成本。

政府放权是对的
但不能放弃监管

记者：塑胶跑道有国家标
准吗？怎么要求的？

李强：针对“毒跑道”事件，
一些企业说跑道上方的挥发气
体没有国家标准，其实这是很
可笑的说法。任何产品再没有
标准，也不能有毒。体育健身本
身就是为了强身健体，如果因为
锻炼中了毒，这算什么事呢？

事实上，跑道材料有多项
检测要求，包括苯等有毒成分
和重金属含量，要做将近10项
内容检测。如果“毒跑道”通过
了有关检测，那肯定是有关方
面做手脚了。

记者：你觉得塑胶跑道应
该怎么管才好？

李强：“毒跑道”引发全社
会关注，教育部已经叫停了在
建和拟建塑胶跑道，重新对其
招标过程及相关合同进行审
查，还将协调有关部门完善相
应的标准。这些都是很好的办
法，关键要得到认真贯彻落实。

我们的市场经济还不成熟，
包括招标投标都存在很多漏洞，
建设领域腐败高发，大家都心知
肚明，我们很多事情容易一抓
就死，一放就乱。我觉得政府取
消相关专业资质的放权是对的，
但是不能因此放弃监管。希望

“毒跑道”今后不再出现，也希望
所有人守住做人底线，不要去赚
黑心钱。 本报记者


	A04-PDF 版面

